
◎别样的温暖 □ 宋爱馨

夏过秋至，一天凉似一天，我穿上了去年的长款毛衣。
刚出家门，迎面碰上学校新来的陈老师：“宋老师，你这件毛
衣真漂亮！ ”

“是吗？ 这是咱学校去年给老师发的校服。 ”
“是吗？ 怎么没见有人穿呢？ ”
“这个款式一共没有几个人要。 ”
看着她一脸的不解， 我连忙解释道：“咱学校老师的校

服不统一，校长提供几种款式，你喜欢哪种样式可以自由选
择。 ”

“第一次听说老师的校服还可以不统一呢！ ”
“是啊，不过也有统一的，以备需要的场合穿。 ”
……
张建平校长对老师的人性关怀总是这样的别出心裁。
张校长是个高品位、爱漂亮的人，她也总希望学校的老

师们也穿得大方得体。她发钱让老师们去郑州买衣服，并报
销往返的火车票。 回来后，她坐在会计室里，仔细检查前来
报销老师们买来衣服的质地、款式，估算着它的价格，生怕

有人拿着钱不舍得花。 使得一些花钱保守的老师赶紧跑到
街上，买回来最昂的衣服，免得校长训斥。

张校长要求老师们不仅要美在内心，也要美在外表。现
在老师们买了新衣服后都会到她面前展示一下，让她夸夸。
特别是身材高大、健壮的中年男教师那“臭美”的样子让人
忍俊不禁！

去年冬天，张校长出差到南方，带回来各色各款的羽
绒服，还有价格不菲的手提包，悬挂在校园里，任老师自由
选择。 在冬日温暖的阳光里，大家喜气洋洋地挑着，校长别
样的爱，让大家从心里开始暖起来。

她要求老师们外表美了，内心更要充实。她规定每个人
每月的读书时间不得少于 8 小时，而且是纯教育类的书籍。
她外出开会回来，总是带来一包一包的书，发给老师们，要
求认真阅读批注，而后交流心得，共同提高。

学校住宿部盖起了教工宿舍楼， 每套房屋内陈设齐全：
洁白锃亮的大衣柜、软硬适度的富魄力席梦思、冷暖两用的
格力空调、沙发、茶几，连沙发罩和茶几罩都准备好了。 各个

房间的墙壁颜色都不一样，或明亮，或柔和。窗帘是她专程去
上海采购回来的，双轨双层。 有线电视，笔记本电脑上网，24
小时热供水，水果蔬菜，一日三餐，这一切全是免费的。 在这
里，可以说是零消费。每当有新教师入住该楼，她都会把这一
切东西亲自送到楼上，令人倍感亲切与温暖。

每年学校都会多次组织教师旅游，放松身心。去参观上
海世博会， 到西安参观世界园林博览会， 去杭州西湖赏美
景， 到澳洲领略异国风光……每次张校长都要求入住三星
级以上的宾馆。

每年春节前， 张校长都要带领着工会主席挨家挨户去给
班主任拜早年。 车上装满了大米、食油、鸡蛋、高档酒等，感谢
一年来班主任的辛勤付出、家属的理解支持。康老师家里有瓶
茅台，是几年前张校长送的，康老师一直没有舍得打开喝。 寒
冷的冬季，她每到一户，家家都是喜气洋洋的。

为了答谢家属，张校长会亲笔给家属写感谢信，还会把
家属们请到学校，召开联谊会。她发钱让老师悄悄地给家属
准备礼物，带给家人的不只是惊喜，还有感动。

就是这样，在求实中学，张校长让我们生活丰富，时常
有惊喜，时常得实惠。 教师们都感觉生活在幸福快乐之中，
心总是暖洋洋的。

“创新”人性化关怀

教师节那段时间，教师们
往往会格外忙碌些。

其实我是一个不太愿意
过节的人 ，无论什么节 ，我都
不那么喜欢，可能是我生性怕
烦，喜静不喜闹的缘故吧。 可
我也相信一定会有人与我类
似，因为那些节日确实太烦也
太闹。 比如说走亲访友，一些

亲戚平日里从来没什么来往， 也谈不上有什么感情或者
恩情，趁着节日里去探望一下 ，有一句没一句地寒暄 ，实
在累得慌；比如说吃饭，几乎每顿饭都不是为着果腹和品
尝美味，而是为了吃而吃，绞尽脑汁、变着花样地吃，无奈
平日里吃得就够丰盛了， 到节日里餐桌上的一切都索然
无味；比如说费钱，临近节日，心中便会有些恐慌，倒不是
经济上过于拮据，实在是怕费那些不明不白的钱 ，打车 、
送礼之类。 就凭这 3 条，那些国家法定节假日对我来说就
是负担，我宁愿少活几年，也不愿过节。 所以 ，一旦过完
节，我就如释重负，心中又开始洋溢起喜悦来。

你不能将我归为节日恐惧症之列，也不应把我的恐节
归于懒惰。 我想这类贬义词不适合定义我对节日的态度，
正相反，你还应该夸我，夸我的自我意识强烈，并且我的自
我意识并不伤及他人，因而是符合道德的。

我的自我意识在如此强烈地发出质问的声音：这是为
什么？ 为什么要过这些节？ 为什么必须这么过节？

当我的自我意识发出的这些质问总是得不到满意的
回答时，我便开始沮丧，绝望，甚至虚脱。 我无法回答，为什
么必须见到那些没有任何情感交往，在工作和生活上永远
没有任何交集的人，而且因为他年长些，我还得强颜欢笑；
我无法回答，为什么节日里总是要围着餐桌转，不是这个
餐桌就是那个餐桌，嚼着差不多的菜肴，说着差不多的敬
酒词；更无法回答，为什么自己辛辛苦苦挣来，去书店见到
一本好书都要思量老半天舍不得花的钱，费在那些花里胡
哨、毫无营养可言的保健品上的时候，却不得不如此爽快。

在对这些问题百思而不得其解之后， 我便告诉自己，
这些活动都是无意义的，而你身为人，不，严格地说，这是
投身做中国人必须要付出的代价。

正因为我对过节有着这些无聊的感受，便对过着另外

一个毫无意义的节日的教师们充满同情。
与其他无聊的节日相似的是， 这个节日也需要应酬，

从节前开始， 学校和学校的每一个教师都要笑容以待，迎
来送往一批又一批关心我们的各级领导。 比一般的过节更
无聊的，往往都会准备一台教育节庆祝大会的节目，而这
台节目照例是由教师中若干有文艺才能的人来张罗，从准
备节目单到彩排到舞台布置全包了；坐在前排的观众照例
是各级领导；观众席照例是要坐满的，名额会下发到每一
所学校，而后一定要报以热烈的掌声，无论你愿意还是不
愿意。

从第一届到现在，多少年来，教师节的套路无非就是
这样了，忍一忍也就几天的工夫。 可今年教师节却很是不
同，听说好些学校被指令唱红歌，每所学校都要唱，教师节
那天的大会上要赛歌。

当我出现在一位校长徒弟的办公室时， 他对我说：师
父，实在对不住，我接待不了您了，开学一大堆工作来不及
做，现在还要去练歌！ 您老回去吧。

于是，我知道了，教师节还有这种过法，不知道在教师
们看来，是幸还是不幸呢？
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今天民办教育遭遇的问题，和 20 多年前
的民营经济颇为相似。 那时中国的私营企业
不过是夹缝当中的野草，在种种陌生、疑惑甚
至责难的目光中艰难地伸出绿色。 然而这一
片嫩绿经历风吹雨打、酷暑严寒，今天早已经
繁茂成春天，撑起了中国经济的大半江山。

我们当然有理由相信，若干年后的中国
民办教育必将滋生出另一片绿叶，成为中国
教育舞台上的 A 角和支柱。 但是民办教育
这片新绿， 今天也许更需要一些珍视和呵
护。 今天，无论是从观念上、宏观制度上，还
是从微观环境中，艰难前行的民办教育都获
得了新的进步与突破，但是依然不能改变其
整体发展疲弱的基本现实。

民办教育是作为鲇鱼进入中国教育生
态的，我们对这条鲇鱼曾经寄予了很多的期
望。我们希望它激活公办学校的办学机制和
活力，我们希望它自己长大，能够给走向多
元化的中国社会提供选择的可能。我们希望
它能做强，能够进入国际市场，去为中华民
族的伟大复兴赢得空间。但是这条鲇鱼今天

在内湖早已经遍体鳞伤、精疲力竭，它根本
无法游向外海，更难在国际教育的大洋中有
所作为。

由此我们想到鲇鱼这个角色，其实它从
来只是工具和手段，不是目的。 所以当说民
办教育是鲇鱼的时候，就已经设定了它悲情
的角色。民办教育在中国教育边缘行走的命
运到今天没有改变，战略缺失，方向不明，制
度设计存在缺陷；扶持不力，环境不好，学校
生存状况堪忧；数量不足，质量不高，行业发
展遭遇瓶颈。民办学校是在温暖的宏观话语
和严酷的微观环境中步履蹒跚的前行着。

目前，民办教育对中国教育发展、社会发
展和国际竞争的价值， 其实还没有被普遍真
正认清，从而导致宏观政策左摇右摆，欲扬又
抑。这反映了民办教育发展的国家战略问题，
可以这么说， 中国的改革开放没有在教育领
域迈出更大的实质性的步伐， 已经是中华民
族复兴大业当中的一个重大的战略缺憾。

几乎所有的制造业的出口，我们都有较
多的贸易顺差，唯教育服务领域我们却存在

着巨额的贸易逆差，受制于体制，中国教育
在国际教育服务贸易的市场当中，几乎完全
没有竞争力。 近年，全国高考参考人数大幅
下降， 而出国就学人数却持续井喷式的增
长，并出现了低龄化、优质化和平民化的趋
势。 过去本科毕业之后选择到国外读研究
生， 今天高中毕业选择到国外去读大学，甚
至初中毕业选择到国外去读高中。过去是考
不上大学的孩子自费出国，今天是考上国内
名牌大学的孩子放弃在国内上学，也要到国
外去就读。过去是少数先富起来的一部分人
家庭有着丰厚的收入，他们用富余的财力送
孩子到国外就读。今天我们看到了更多的工
薪阶层的家庭，勒紧裤腰带，也把孩子送到
国外去就读。

我们在制造领域的那些贸易优势，是以
牺牲资源、 环境和劳动者的福利保障换来
的，非常不容易。 我们还备受指责，低附加
值， 只有 5%左右的利润空间， 并且难以持
续。 我们还有多少资源可以消耗？ 我们的环
境还承受得起这样发展的代价吗？而教育属

于服务贸易领域，高附加值，可持续，几乎不
消耗资源，没有任何污染，更不需要牺牲劳
动者的劳动保障。 教育还是一个战略行业，
不仅是经济账，我们还要算人才账、文化账、
政治账，那样算起来我们的损失更大。

当年我们深知国营企业产品没有竞争
力，才让大批国有中小企业转制民营。 今天
中国企业走出去的探索，大家也知道，是民
企获得了发展。 而大型国企都铩羽而归。 他
们付出了另一种更加高昂的学费，这就告诉
我们，不繁荣民办教育，我国教育服务的产
品的国际贸易将永无竞争力可言。教育周期
长，掉头难，改变现状和打造品牌需要很长
的时间。 我们已经错失了很多机遇，留给我
们机遇的窗口已经很小很小了。

我们耽搁的不是民办教育，是中国教育，
我们错过的不是教育振兴的机会， 而是民族
复兴的机会。 教育的创新和进步与其他领域
一样，其实很难在大一统的管控体制下产生。
大家知道，近一百年来，我们经常感慨，中国
诞生的教育家，现在太少了。 但是如果我们统
计一下这一百年来诞生的教育家， 我们会发
现在一些阶段涌现了一大批卓越的教育家，
涌现了一大批卓越的学校， 今天我们无法超
越。 可是那些学校那些教育家是在什么年代
产生的呢？ 恰恰是在战争的动乱年代，政府无
力管控的时候，教育回归了民间，居然涌现了
那么多的教育家和名牌学校。

教育需要回归民间汲取力量
□ 本刊专家顾问团成员、江苏翔宇教育集团总校长 卢志文

民办高校
获研究生教育资格

今年初，教育部启动了“服务
国家特殊需求人才培养项目”试
点。 今天，包括北京城市学院、西
京学院、吉林华侨外国语学院、河
北传媒学院、 黑龙江东方学院在
内的 5 所民办高校已通过教育
部审批， 正式获得研究生招生资
格。这是新中国成立以来，我国民
办高校首次获得研究生教育资
格， 标志着民办高校学历培养层
次进一步提升， 打破了过去研究
生招生由公办高校、 科研院所独
家垄断的局面， 是国家对 30 多
年来民办高等教育发展的一大认
可， 更加充分地说明了民办高等
教育已经成为我国高等教育体系
中的重要组成部分。

中国民办教育发展大会
将在昆召开

为推动民办学校体制机制
和育人模式创新，引导民办学校
完善法人治理结构， 提高质量，
办出特色，推动我国民办教育事
业在新的历史起点上科学发展
做出更大贡献，中国民办教育发
展大会定于 11 月 6 日~7 日在
昆明召开。 大会拟定以“提高质
量 ，办出特色 ，推动民办教育优
质发展”为主题。 会议包括开幕
式、专家主题报告和 4 个分支机
构分别组织的“平行论坛”。 据了
解，中国民办教育发展大会每年
一届 ，自 2009 年以来 ，先后在
湖南、河南举办过两届。

河南洛阳：
公共财政支持民办教育

为支持、 鼓励、 发展民办教
育，近日，河南省洛阳市有关部门
制定出台了 12 项措施。 其中，对
于位于洛阳市区并由市级审批机
关审批和直接管理的民办义务学
校和幼儿园， 其净资产或建校投
入达到 1000 万元人民币以上的
现有民办学校， 按 30%的比例拨
付教职工工资； 对于一次性投入
3000 万元至 5000 万元人民币
的新建民办义务学校和幼儿园，
按 50%的比例拨付教职工工资；
对于一次性投入 5000 万元人民
币以上的新建民办义务学校和幼
儿园， 按 70%的比例拨付教职工
工资。 净资产或建校投入经有资
质的中介机构评估和财政部门认
定后，市财政部门根据市人事、编
制部门核定的办学规模， 依照上
年公办学校教师平均工资标准拨
付，暂定连续扶持 5 年。

（陈盼 整理）

隰一周智讯

红歌与教师节 □ 郑 杰5

编者按：很难想象，一个很少感受到爱的教师会对孩子付出真正的爱，一个缺少人文关怀的教师会全身心投入教育事业。可以说，对教师的人文关怀，不仅出于人本性的要求，更是
源于教师所面临的各种生存困境。 我们很高兴地看到，在教育不断发展的今天，对教师的关注更多地已经从薪酬的提高发展到人文关怀的提升。

作为民办学校教师，较之于公办学校教师工作压力更大，生存压力更紧张，个人发展需求更迫切，个人成长愿望更强烈。 因此在民办学校，对教师的人性化关怀，就显得至关重要。
本期选取河南省开封求实中学对教师人性化关怀的创新案例，希望对更多的学校有所借鉴。

2002 年，我接受了联合收割机厂厂方的多次邀请，在
这里创立了求实中学寄宿部。习惯于走读部早七晚五的上
班时间， 突然被寄宿部的全日制工作控制得失去了自由，
我和老师们都有一种晕头转向的紧张和疲惫。 晚上，我和
班主任都时刻盯着寝室里已经休息的学生，时刻担心会发
生各种突发事故。

我计算了一下寄宿部班主任老师的工作时间：从清晨
6 点———晚上 10 点， 每天是 16 个小时， 国务院规定的 8
小时工作制整整多了一倍的工作量。 所有的班主任老师，
有家不能回，有孩子管不了。面对这些疲于奔命的老师，我
感到自己犯下了不可饶恕的滔天大罪。我作了一个令人难
以置信的决定：放弃已经花费 30 万元的装修费、租赁费的
寄宿部，带着 8 个班级回到了走读部。 60 岁的老大姐王淑
桂校长坚持“留下来试试”，于是她带着两个班级 100 多名
学生，坚守在了学校的“东伯利亚”———寄宿部。

几年过去了，当年的“东伯利亚”现在已是绿荫流水，
花圃回廊， 拥有 48 个班级近 3000 名学生的求实东校区，
求实寄宿部取得了圆满成功。 但是，东校区班主任夜以继
日的辛苦始终是压在我心头的一个结。我担心长期处于封
闭状态，使他们的眼界太窄，跟不上时代的步伐；我担心
24 小时吃住都在学校， 使他们没有太多私人空间， 心太
累；我担心由于学校不定时的工作需要，使他们一直处于
工作状态；我担心他们想回家时无法回家，失去了最基本
的自由。

我想了很多办法，创造了轮流值班制度，不定期查值
班人员的岗，天天催促班主任回家看看。 但是，他们照样
16 小时坚守在工作岗位上，几乎没有人离岗。 东校区班主
任成了吃苦耐劳的代名词。

我和东校李校长一起， 针对班主任做了一次问卷调
查，为什么不敢回家？

班主任的敬业精神和责任心让我肃然起敬———
“如果自己不在学校，班级纪律是否能够得到保证？ 学

习效果是否能够达到最佳？ ”
“如果自己不在学校，学生出现安全事故怎么办？ 我们

都特别清楚，寄宿学校的晚上是多事之秋。 ”
“求实的传统是‘今日事，今日毕’，如果自己不在学

校， 晚上班级学生出现的问题没有办法得到及时的解决，
是否会影响班级管理的整体效果？

还有第二天早晨的早操、卫生打扫、早餐、晨读，这一
系列都是班主任所放心不下的。

我一直在思索，学校要怎样做才能够使班主任放心？
本学期，我们在寄宿部大胆推行了《晚自习值班老师制

度》，强化细化晚自习值班要求：自习前有各项提醒，自习中
有巡视，自习中问题有记录，自习后有总结。 这些做法看似
很简单，一点儿也不复杂。 但是，其中却渗透着许多人文的
情怀和科学的管理理念。 我在全校教师大会上保证，晚上不
开会，把属于自己的时间还给班主任。 我告诉每一个老师要
充分相信同事，也要做能让同事足够相信的事。 为了让这项
制度切实落实到位， 也为了让大部分班主任能切实地享受
到优惠，我们制定了一系列对应考核措施。

制度实施后，我了解了几个很敬业的班主任，他们告
诉我：“以前人走了，心还在学校，一到下课，就想往班级
跑，往寝室跑。 现在，每节课广播都有总结和提醒，学生晚
上回寝室的路上有人定点、定时照看，学生有病了有人帮
助管理，第二天有详细记录供你了解和处理问题。 一切安
排得妥妥当当，我们可以安心地在家看电视，逛大街了。 ”

邓小平说过，科学就是生产力，一个科学的发现给人
类带来的福音是难以用数字去衡量的，而一个校长的决策
也是生产力，至少，他能解放一大批班主任。

◎让班主任放心回家 □ 张建平 晚自习值班记录本

值班要求：
1． 7：25～9：30 每个年级的值班班主任负责全年级晚自习的全部事
务，做好值班记录。
2． 7：25～7：30 每个年级要做到提出晚自习要求，课间有提醒；

9：25～9：30 进行晚自习总结，及时处理发现的事情。
3． 9：30～9：40 负责学生在回寝室的路途安全， 按照学校的规定地
点到位，确实起到由于你的出现能给学生带来提醒效果。
4． 9：40～10：10 按照学校的规定到指定的楼层负责学生在寝室的
安全和文明，10：10 离开寝室。
5． 在一楼生活老师处签名。
6． 负责第二天全段的早晨跑操，及时做好记录。

值班老师： 日期: 月 日

广播告知学生晚自习的要求：

第一节晚自习情况及处理结果：

课间眼保健操情况：

第二节晚自习情况及处理结果：

晚自习结束前总结：

学生回寝情况：

学生在寝室情况：

第二天早操情况：
体育老师签字：

不安全因素，需要年级、学校解决的问题：


